

ANEXO 10-RESULTADO

1.	Título del proyecto: La integralidad en la formación inicial y continua de los profesionales de la educación
2.	Autores: Dr. C. Edmundo de Jesús de la Torre Blanco (Jefe de grupo de desarrollo) Dr. C. Bárbara Ramona Martínez González (Presidenta de la Cátedra Martiana de la UCPEJV) Dr. C. Víctor Manuel Román Pinillos Dr. C. Ignacio Sálamo Sobrado M. Sc. Ezequiel Armando Garriga Valiente M. Sc. Ricardo Rodríguez Vázquez M. Sc. Guillermo Driggs Sosa Lic. Bernardo Herrera Martín Lic. Fidel Llerena Hernández
3.	Entidad ejecutora principal y OACE al que pertenece: Universidad de Ciencias Pedagógicas "Enrique José Varona"-MES
4.	Tipo de proyecto (marcar con X) -Proyecto Asociado a Programa: ____ Título de Programa: -Proyecto no Asociado a Programa: ____ -Proyecto Institucional: <u>X</u> -Proyecto Empresarial: ____
5.	Nombre del Resultado: Acciones para el fortalecimiento de la incorporación de la obra martiana en el proceso de formación integral de los estudiantes de las carreras pedagógicas y para la evaluación de su impacto y trascendencia. Como parte de esas acciones: fundamentación de las potencialidades instructivas y educativas de textos martianos priorizados para su estudio en diferentes carreras de la UCPEJV, mediante la aplicación del proceder metodológico elaborado para su estudio.
6.	Temática del resultado: socioeducativo (formación martiana del profesional de la educación)
7.	Provincia donde se obtuvo el resultado: La Habana
8.	Descripción del resultado: Sobre la base de la aplicación del proceder metodológico concebido para la lectura, comprensión, análisis y valoración de los textos de José Martí, que desde la necesaria unidad de lo cognitivo y lo afectivo propicia la identificación emocional con las ideas del Maestro, se fundamentan las potencialidades instructivas y educativas de la obra martiana en nuevos textos priorizados en diferentes carreras de la UCPEJV, atendiendo no sólo al perfil pedagógico de la profesión, sino también al perfil específico de la especialidad que se cursa.
9.	Problemas que resuelve: Posibilita un mejor aprovechamiento de las potencialidades instructivas y educativas de la obra de José Martí en función de la formación martiana e integral del profesional de la educación.
10.	Escala de aplicación demostrada Se aplica en la formación inicial del profesional de la educación en carreras pedagógicas de la Facultad de Ciencias Sociales y

	<p>Humanísticas como Marxismo leninismo e Historia y Español-Literatura, así como en otras carreras y facultades de la UCPEJV, teniendo en cuenta el perfil específico de las especialidades que en ellas se cursan. De igual modo, en la docencia de postgrado, como parte de la formación continua de ese profesional para el trabajo con los textos martianos desde la diversidad de su pensamiento. De ello es ejemplo el postgrado <i>“La obra de José Martí y la formación de las nuevas generaciones”</i>, impartido a 33 docentes de diferentes enseñanzas del municipio Diez de Octubre, que ha tenido cuatro ediciones. (Reconocido como postgrado a 18 cursistas que son graduados universitarios y como un curso de superación a otros 15 docentes que no lo son. Aunque el número total aún no es significativo, los participantes han actuado como multiplicadores del proceder metodológico para el estudio de la obra martiana y el aprovechamiento de sus potencialidades instructivas y educativas. Está previsto el inicio de la 5^o edición en noviembre/2019)</p>
10.	<p>Área y territorio potencial de aplicación (otros territorios o empresas en los que puede ser de utilidad): Es aplicable en el proceso de formación del profesional no sólo de todas las carreras pedagógicas, sino también en otras carreras universitarias, tanto en la capital como en las restantes provincias del país. Es posible igualmente su aplicación contextualizada en el proceso formativo que se desarrolla en otros niveles de enseñanza.</p>
11.	<p>Requerimientos básicos para su introducción o generalización: Asunción <u>en todas las carreras y facultades de la UCPEJV</u>, mediante la demostración y aprovechamiento, sobre la base del proceder metodológico elaborado, de las potencialidades instructivas y educativas de los textos de José Martí priorizados para su estudio. Debe atenderse a su introducción en las carreras de perfil no humanístico.</p>

Información anexa

1. Nombre de los resultados: Acciones para el fortalecimiento de la incorporación de la obra martiana en el proceso de formación integral de los estudiantes de las carreras pedagógicas y para la evaluación de su impacto y trascendencia: **Fundamentación de las potencialidades instructivas y educativas de textos martianos priorizados para su estudio en diferentes carreras de la UCPEJV, mediante la aplicación del proceder metodológico elaborado para su estudio.**

2. Publicaciones vinculadas a los resultados:

- El trabajo “*En torno a las potencialidades instructivas y educativas de la obra de José Martí*”, fue incluido en las Memorias de la Convención Internacional Varona. (ISBN: 978-959-7254-81-2)
- El trabajo “*José Martí y la unidad*”, presentado como ponencia central del XXIV Coloquio Nacional de la Cátedra Latinoamericana “*José Martí y la Educación*”, de la Asociación de Pedagogos de Cuba, fue aprobado y entregado para su publicación en la revista *Educa* de la APC y en el portal CUBAEDUCA.
- El trabajo “*José Martí y La verdad sobre los Estados Unidos*”, fue entregado para su publicación en la revista *Varona*.

3. Tesis de doctorado vinculadas a los resultados

Está pendiente la inscripción de un tema a desarrollar por la M. Sc., Mercedes Lina Wong Torres, de la Facultad de Ciencias Técnicas, tutorada por la Dra. C. Bárbara R. Martínez González.

Por otra parte, el Licenciado Oscar Delfín Olivares Mato, colaborador del grupo, presentará el tema “*Tratamiento de la visión martiana de la Guerra de los Diez Años en la carrera Marxismo Leninismo e Historia*”, cuyo desarrollo implicará necesariamente la utilización de este resultado. El Dr. C. Edmundo de Jesús de la Torre Blanco lo atenderá como co-tutor.

4. Formas de introducción y/o generalización del resultado (Carrera, postgrado, etc.): Por la naturaleza de este resultado su introducción y generalización se concretan en su asunción para el trabajo con los textos de José Martí en la docencia de las disciplinas y asignaturas que se imparten en todas las carreras que se cursan en la UCPEJV, atendiendo al perfil pedagógico de la profesión y al perfil específico de cada especialidad. Se concreta igualmente mediante su asunción en otras carreras universitarias y en la docencia de postgrado.

5. Socialización de resultados (evento, publicación científica)

El resultado se ha socializado en los siguientes eventos científicos:

- ✓ III Taller Científico “La obra de José Martí y la formación del profesional de la educación” (28 y 29 de enero de 2019)
- ✓ Convención Internacional “VARONA 2019”, 11 al 13 de abril de 2019
- ✓ II Coloquio Martiano de la UCPEV “124 Aniversario de la Caída en Combate de José Martí”
- ✓ Coloquio Nacional de la Cátedra Latinoamericana “José Martí y la Educación”, de la Asociación de Pedagogos de Cuba, Capítulo Cuba de la AELAC, 7 de junio de 2019

Los trabajos presentados han sido socializados en las **publicaciones** referidas en el punto 2 de la Información anexa.

6. Relación nominal de alumnos vinculados al proyecto (Grupo de desarrollo sobre Martí)

Nº	Nombres y apellidos	Año	Carrera	Facultad
1	Annery Coello Salgado	3º	Español-Literatura	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
2	Lázaro Andrés Jiménez Piñera	4º	Español-Literatura	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
3	Yanely Carricarte Hierrezuelo	4º	Español-Literatura	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
4	Geydis N. Cremades Milián	4º	Español-Literatura	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
5	Karla Céspedes Borges	5º	Español-Literatura	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
6	Anyel Cotarelo González	5º	Marxismo Leninismo e Historia	Educación en Ciencias Sociales y Humanísticas
7				

7. Visibilidad de los resultados científicos mediante las TIC: El blog “José Martí. Presencia necesaria en la UCPEJV”, diseñado y estructurado con este fin, aún está pendiente de visibilización, por razones ajenas a la voluntad de la dirección del grupo y de la Cátedra Martiana de la UCPEJV.

8. Registro en el CENDA de los resultados que lo requieran: No procede aún.